

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)...	3 »
En el Extranjero, y Ultramar (idem).....	5 »

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Diciembre de 1887

LA OPINION

LA VERDAD EN LO DEL JUZGADO DE LA LAGUNA

Todos cuantos de la cosa pública se ocupan entre nosotros, saben que hace años, cuando aun no había nadie soñado en que pudiera existir un solo tinerfeño capaz de prestarse á secundar los planes que el más calificado enemigo de Tenerife fraguase en su daño, se incoó un expediente por el Colegio de abogados de la vecina ciudad de la Laguna con el fin de obtener que se elevase á la de ascenso la categoría de entrada de aquel Juzgado de primera instancia. Favorablemente informado por diferentes corporaciones, entre ellas la Diputacion de la provincia, y apoyado en la Corte con el mayor interés por quien jamás ha echado en olvido el cumplimiento de sus deberes, circunstancias de índole diversa habian venido imposibilitando la realizacion de la concesion solicitada; hasta que el 29 del mes anterior el señor Alonso Martinez puso su firma en la R. O. que ha venido á resolver favorablemente los justísimos deseos de la antigua ciudad de los Adelantados, sin que del asunto tuvieran la más remota idea los corifeos de esta inverosímil situacion.

Ante estos hechos y obedientes al aguijon de las pasiones, nuestros fusionistas idieron la publicacion de un escrito, que vio la luz en un periódico de esta Capital, en el que después de negar al ilustre tinerfeño que durante treinta años ha ostentado en las Cortes la representacion de esta isla, toda participacion en la plausible y justa medida, atribuyen la obtenida concesion á las esclusivas gestiones del ilustrado y digno Juez de primera instancia de la Laguna Sr. D. Federico Leal y Marugan, trayendo de este modo su respetable nombre á la candente lucha de las pasiones políticas, de las cuales por su cargo desea permanecer completamente alejado, habiéndolo así hecho saber, según de público se nos ha asegurado, á los más conspicuos fusionistas de la vecina ciudad, al reprobar del más explícito modo la forma, tendencia y contenido del escrito en cuestion.

A idénticos fines, esto es, á restablecer los fueros de la verdad sacando el asunto del estrecho límite de las miserias políticas en que han querido encerrarlo los fusionistas; á dar á Dios lo que es suyo y al César lo que en justicia le corresponde, tiende el comunicado que un respetable amigo nuestro nos dirige desde la vecina ciudad y va á continuacion de estas líneas:

Sr. Director de LA OPINION.

Muy Sr. mío y distinguido amigo: Ruego á V. se digne publicar el adjunto comunicado en contestacion al artículo «Contubernados, atrás» que ha visto la luz en el núm. 872 de *La última hora*, á lo que le quedará profundamente reconocido su atento correligionario y amigo q. b. s. m.

Wenceslao Leal y Garcia.

En el mismo momento en que lei el artículo de *La última hora* inspirado en la más exajerada saña política, comprendí, por que conozco las condiciones personales del Sr. D. Federico Leal y Marugan, que ni había autorizado semejante escrito, ni podía agradecerle que su nombre se mezclase en nuestras discórdias políticas, en la forma en que se ha hecho y con motivo bien infundado.

He conferenciado con el Sr. Leal y Marugan y de la conferencia que con

él he tenido resulta lo siguiente: que en efecto cuando este Ayuntamiento continuando gestiones desde hace muchos años empezadas, acordó recientemente elevar exposicion al Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia, solicitando la elevacion de este Juzgado á la categoría de ascenso, accedió á enviar una de las exposiciones por conducto del Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia y otra por conducto particular y privado: que cumplió su compromiso enviando ambas exposiciones y recomendando una de ellas al Diputado á Cortes Sr. D. César Alba, de quien obtuvo contestacion, manifestándole que el Ministro estaba dispuesto á acceder á lo solicitado, siempre que insuperables obstáculos no se lo impidiesen; contestacion del Diputado Sr. Alba que por medio de carta particular comunicó el Sr. Leal y Marugan al Alcalde de esta Ciudad: que desde entonces hasta que se ha obtenido la elevacion de este Juzgado á la categoría de ascenso D. Federico Leal tuvo noticias poco favorables á la concesion porque se le aseguraba desde Madrid que el Sr. Ministro no estaba dispuesto á otorgar lo que el Ayuntamiento de la Laguna y la Diputacion provincial solicitaban, y así se lo comunicó tambien particularmente al Alcalde manifestándole que sus esperanzas, de obtener lo solicitado, se habian amortiguado grandemente: que D. Federico Leal Marugan ha sabido por cartas de Madrid del mes pasado que el Sr. D. Feliciano Pérez Zamora gestionaba con grande interés y decidido empeño la elevacion de este Juzgado á la categoría de ascenso y la continuacion en él del propio Sr. Leal Marugan, interesando mucho á estos efectos al Sr. Alonso Martinez, cuya actitud era como ya he dicho, poco favorable á la concesion: que la primera noticia que D. Federico Leal recibió referente á haberse obtenido la R. O. en que se eleva la categoría de este Juzgado, fué la que particularmente le envió el Sr. Perez Zamora en carta del 12 del que cursa: y en suma, que el Sr. D. Federico Leal no quiere, ni desea, ni busca, ni autoriza, que su nombre se mezcle en este asunto, ni que nadie crea que cuenta con influencias bastantes para conseguir una resolucion de la importancia que tiene la obtenida del Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

Basta lo expuesto para que el público imparcial y sensato juzgue con conocimiento de causa acerca de las manifestaciones y tendencia del artículo publicado en *La última hora*.

Wenceslao Leal y Garcia.

Para poner término á las presentes líneas solo nos resta hacer una manifestacion: si alguien dudase de la veracidad completa de las aseveraciones que se hacen en el comunicado que precede; si alguien pusiese en duda las honradas manifestaciones del comunicante, acérquese á la digna persona á quien el articulista de «Contubernados, atrás» atribuye la gloria de la concesion obtenida, y esa persona, testigo de mayor excepcion en el asunto, confirmará en todas sus partes las afirmaciones que preceden; pues por sus relevantes condiciones de veracidad y honradez, sentirá tan honda satisfaccion en prestar su concurso al esclarecimiento de los hechos, como indignacion ha debido experimentar al sospechar que el bando desacreditado de la fusion lagunera haya querido invocar su nombre como instrumento de reprochados fines.

DIMISION DEL GOBIERNO

Comprendemos muy bien que el Sr. Sagasta no hubiese ido al Senado el sábado último á afrontar la filípica abrumadora de uno de sus más importantes amigos de la mayoría.

No habrá sido porque le haya faltado el valor, que eso sería injusticia atribuir á tribuno tan ducho en las lides parlamentarias, pero hay algo en la conciencia de los hombres que le avasalla y abate cuando está camino del error, y por mucha que sea la brillantez de su talento lo perturba y anonada.

Que el Sr. Sagasta hace mucho tiempo que está fuera de la órbita del buen gobierno, es indudable. Todo el verano lo ha pasado plácidamente á la sombra cortesana de San Sebastian concibiendo y haciendo concebir ilusiones de éxito, que no han existido sino en su arábica fantasía.

Se lo decíamos con entera buena fé al presidente del Consejo de ministros, y ó tomaba desdeñosamente las indicaciones de la prensa, ó las juzgaba como efecto de impaciente ambicion por arrebatarle el poder, juzgando por la impaciencia que tienen siempre él y sus amigos cuando no lo tienen en sus manos.

Le decíamos al Sr. Sagasta que aquel pequeño oasis que había formado en la bella capital de Guipúzcoa á donde había llevado y detenido á la Reina tanto tiempo, haciéndola creer que todo iba en España á las mil maravillas, que los republicanos estaban dispersos y maltrechos, los carlistas entregados, las Castillas, Andalucía y otras provincias prosperando, y que por doquiera se mirase el cielo de la patria, resplandecian los bellos colores del iris; le decíamos al Sr. Sagasta, repetimos, que aquel diminuto oasis no reflejaba bajo ningún concepto la verdadera situacion del Estado, que el país gemía y señalaba las tristes condiciones de su existencia, que nada se hacía á su gusto, que el Gabinete era una máquina parada, y por lo tanto no podía dar resultado alguno, y que mientras todo eran quejas, todo censuras, todo lamentaciones, los individuos del Gabinete veraneaban indiferentemente á los bordes del mar ó en lo alto de las montañas, huyendo de las contrariedades del verano que soportaba el país con varonil conformidad, además de sus miserias y desesperacion.

El señor presidente del Consejo de ministros sabe muy bien que las verdades al fin se manifiestan por sí solas, que el sol no puede taparse con un dedo, ni á una nacion inteligente embaucarla, dándole como éxitos lo que solo son fracasos y tristes desengaños.

Pero eso tiene de coercitivo el poder, que marca y ciega á los que lo ejercen, y lo inducen á abandonar muchas veces el buen sendero para penetrar y caer en los antros del error.

Poco crédulo el Sr. Sagasta, no daba importancia alguna á los avisos é indicaciones de adversarios leales, que cuando le exponían la cadena de errores que iba formando con su conducta el Ministerio, lo hacian no por éste solamente, sino por la salud de la Monarquía y bien del Rey, habiendo sido preciso que un amigo del Gobierno, un resuelto amigo suyo como es el señor duque de Tetuan, se decidiera á atravesar el Rubicon dando la voz de alerta y acometiendo contra el jefe de su partido con rara y tremenda decision, para sostener que el partido liberal ha fracasado y defraudado las esperanzas del país; que los pueblos viven de los procedimientos de gobierno, y que el actual ha dado motivo á que se le considere incapaz de una buena administracion; que después de dos años nada han hecho los Gabinetes del Sr. Sagasta á favor del país, sin embargo de haberse encargado del poder protegido por todos los elementos monárquicos, y que pocas veces un jefe de gobierno se ha encontrado en circunstancias de prestar grandes servicios, realizando, como pudo haber realizado el Sr. Sagasta, su regeneracion política.

El Sr. Sagasta, ha dicho el señor duque de Tetuan, no ha cumplido con lo que la

opinion tenía derecho á esperar de él, afirmando la Regencia y consolidando el Trono por medios tan deseados en este país, con remedios que beneficiasen á todas las clases y á todos los organismos, moralizando la administracion, rebajando las contribuciones, protegiendo la agricultura y fomentando todos los intereses morales y materiales.

El Sr. Sagasta, ha repetido con insistencia el señor duque de Tetuan, no ha vivido más que de las bondades de la Corona, no ha alcanzado nada de su Gobierno, pues si el sentimiento dinástico se ha aumentado, débese exclusivamente á las simpatías, al respeto, á la gratitud y altísimos prestigios que S. M. la Reina se ha granjeado, y que con la mano en la conciencia nadie podría decir que poco ni mucho debe nada al señor presidente del Consejo.

Ya se habrá convencido el Sr. Sagasta de que es una triste verdad que el país ha estado convertido de un año á esta parte en una verdadera orgía política, y que la providencia ha señalado al señor duque de Tetuan para que escriba en los muros donde se celebra la bacanal fiesta el *mane thecel phares* que anuncia irremediamente la caída del Gobierno.

Recuerde el Sr. Sagasta cuando el ilustre jefe del partido liberal conservador, después de éxitos extraordinarios é indiscutibles, al terminarse el debate de un Mensaje llevó á S. M. el Rey la dimision de su alto cargo.

Imite el Sr. Sagasta tan noble conducta. Deje que la cortesía parlamentaria cumpla sus deberes para con la Reina Regente, pero cuando la respuesta al Mensaje llegue al salon del Trono, tenga la nobleza el actual presidente del Consejo de cumplir con otro deber patriótico: el de presentar á S. M. la Reina la dimision del Gobierno.

Si así lo hiciera, el país siempre noble y siempre bueno con el que se equivoca, se lo tendrá en cuenta; si no, se lo demandará.

(El Estandarte.)

HISTORIA DE LA CRISIS

EN FRANCIA

París, 4.

Han sido estos tres días tan agitados y tan *incoherentes* que es preciso reflexionar sobre ellos para convencerse de que no hemos soñado.

El tal Mr. Grevy acabó anteayer por agotar la paciencia del pueblo de París hasta el extremo de obligarle á escandalizarse y á pasar á vías de hecho. Luego hablaremos del carácter revolucionario y anarquista de las manifestaciones de estos días. En cada casa, en cada rincon de París, lo mismo en el seno de la familia republicana que en el salon más aristocrático, todo el mundo llegó á tomar parte activa en la cosa pública, porque todo el mundo tenía y exigía una formalidad de que el Jefe del Estado carecía. Que me voy; que no me voy; que el pueblo me exige que me quede; que hoy envío el mensaje; que ya no le envío... Lo repetimos, el Presidente de la República acabó por ser un personaje cómico y á la vez un personaje odioso.

Ya se marchó; ya oímos el mensaje famoso, que la Cámara acogió con silencio sepulcral, llamado por los periódicos republicanos y ministeriales el silencio del desprecio. Ya salió de su hotel presidencial solo, sin un amigo, despedido por media docena de oficiales de su cuarto militar formados al pie de la escalera como estatuas, sin el menor gesto de afeccion ni de pesar. Ya le vieron salir con su señora y su hija, Mad. Wilson, y dirigirse al hotel de la Avenúe de Jena, que arderá si un día la *Commune* vuelve á apoderarse de París, por que el pueblo dice que el suntuoso palacio ha costado mucho más dinero del que Mr. Grevy ha percibido en sus dos Presidencias... Permitásemos quejarme, como tantos otros, del engaño en que todos hemos vivido.

Este hombre nos ha hecho creer á todos en su integridad, en su seriedad, en su severidad; le hemos presentado así á Europa en nuestros mil periódicos... y al fin de su carrera, cuando ha llegado la hora supre-

ma de las pruebas, cuando ha debido protestar de los actos de su yerno; de dimitir, al ménos, dignamente, le vemos resistir á la opinion, defender al culpable, alargar la resolucion definitiva esperando el día de la paga, promover su dimision, arrepentirse luego queriendo apoyarse en la plebe, ceder por la fuerza á una Cámara severa que, con la mayor cortesía, le da á entender que falta á su propia dignidad; y entonces enviar un mensaje insolente, personificar en él la segunda República, á la cual llama su Gobierno, y marcharse en medio del silencio de sus amigos para vivir en el hotel que la opinion señala como producto de negocios y de favores. No es posible caer peor, ni se vio jamás odio más merecido.

Pero á su caída suceden acontecimientos graves; porque mientras todos hemos estado ocupándonos de estas altas miserias, uno de los hombres políticos más hábiles de Europa, capaz de competir con el mismo Bismarck si no en las condiciones generales del carácter en ciertos detalles de la personalidad, ha estado trabajando por cuenta propia con tal arte y disimulada maña, que los mismos adversarios se encuentran envueltos sin saber cómo en el compromiso de votarle para la Presidencia. Este hombre es Ferry, ayer radicalísimo, hoy casi conservador; un tiempo enemigo acérrimo y declarado de la Iglesia, de las congregaciones religiosas; y hoy apoyado por monseñor Freppel y por la derecha legitimista de la Cámara. Ni Sadi Carnot, ni Floquet, ni Freycinet, en cuyos candidatos creíamos todos, pueden luchar con este imponente rival, que aparece de pronto apoderado de la Cámara. Es menester que el pueblo de París proteste, que los anarquistas amenacen con incendiar la población si Ferry es elegido, para que á última hora, en diez minutos y sólo como candidatura de transacción, se sobreponga en votos Sadi Carnot, y pueda con su nombre salvarse la efervescencia que reina en las calles. La opinion revolucionaria ha vencido; y al volver de Versalles, encontramos ya al pueblo contento, entonando la *Marsellesa* y dispersándose por los barrios lejanos á descansar del miedo al candidato.

Acabarónse, pues, los temores, y hay que suponer que las escenas de ayer y de esta mañana no volverán á repetirse; pero de todo lo ocurrido, el observador imparcial, el periodista extranjero, en quien no pueden influir la pasión de partido ni los intereses personales, deduce observaciones que son para tenidas en cuenta y que daremos sin orden ni espacio, tales y como los acontecimientos de estos cuatro días no las sugieren.

La República sale muy quebrantada de los escándalos que deplora; pero no quiere esto decir que esté muerta, como pudo suponerse hace un mes. Ocasión como la que se ha presentado á sus adversarios para sustituirla con otro orden de cosas no volverán á tenerla en mucho tiempo, y sin embargo, la institucion queda triunfante. Como siempre, hemos creído que instituciones, escuelas, criterios, ideas, dependen exclusivamente de las personas que la representan, sirven ó dirigen; esperamos al nuevo Presidente y al nuevo Gobierno para juzgar con más facilidad de lo porvenir.

Por el momento hacemos constar que la Cámara, el Senado, la prensa republicana, las autoridades y el pueblo han sacado adelante la institucion, persiguiendo sin piedad á los que la desacreditaban. Grevy parecía cómplice de la inmoralidad, y se le ha obligado á dimitir; Ferry representaba los desastres del Tonkin, la transaccion con la política alemana, y se le ha eliminado en una hora; Boulanger representaba el ejército ingerido en la política, el dictador probable de mañana, y se le ha olvidado. En plena agitación, y cuando ha podido ser héroe popular, ha vuelto sólo y sin un amigo á su puesto de Clermont-Ferrand. Estos son hechos, y tanto más de estimar cuanto que los apreciamos en su justo valor los que no defendemos á la República, ni mucho ménos.

Pero esta República caerá, no en un día, ni por actos de fuerza, sino por imposición de los que se llaman sus mejores defensores. No morirá á manos de enemigos, ni por cábalas ni conspiraciones realistas, ni por sublevaciones ni pronunciamientos. Morirá como mueren todas, como murió la nuestra, en manos de los republicanos. Ya se ha dado el primer paso; ya hemos visto que el Ayuntamiento de París, la plebe, los anarquistas, salen á la calle, amenazan y se imponen. Este es el principio del fin, aquí como en todas partes; y ahora es cuando se tocan los resultados de dieciséis años de libertades absolutas, de demolición social con aires de Gobierno, de tolerancia ilimitada y de abuso constantemente con pretensiones de derecho. Ayer mismo, cuando el pueblo apedreaba á

la guardia, y cuando los soldados desenvainaban para responder á la agresión, venían órdenes de no hacer daño á nadie, de sopor-tar pacientemente la pedrea. No ha habido tales cargas de caballería: lo negamos en absoluto, porque hemos estado en plena plaza de la Concordia desde las doce hasta las cinco. Los escuadrones avanzaban lentamente, al paso, y con tal miramiento que solo la monomanía parisiense de exagerarlo todo y dramatizar las cosas más sencillas ha podido llamar cargas á estos paseos. De todos los heridos de ayer no hay uno que no sea soldado, guardia ó agente de policía. A la chusma se la respetó como si se la temiera.

Delegados del Ayuntamiento se presentaron á la Cámara á imponer condiciones, y fueron recibidos con gran consideración y respeto. En el Hotel de Ville se amenazaba con la renovación de la *Commune*. Si el nuevo Gobierno no pone mano en tal estado de cosas, la *Commune* vendrá mucho antes que el Conde de París, esto es indudable, á juzgar por lo que ayer vimos.

La falta de grandes caracteres es otra de las deducciones que es forzoso hacer en vista de los acontecimientos. No hay un hombre capaz de imponer su superioridad. Para destruir, dividir y estorbarlo todo, tenemos á Clemenceau, que ha llegado á ser el árbitro de las grandes resoluciones. A él se debe la dimision de Grevy, á él la derrota de Ferry, á él la concentración de los grupos de la minoría cuando hace falta derribar un Gobierno. Pero al mismo tiempo, no se siente con fuerzas para llegar al poder. Y si llegara, no sería garantía para nadie. Los conservadores creen que haría un Gobierno radical; los radicales creen que se haría conservador; él, entre tanto, prefiere dar miedo. Las derechas tampoco tienen la habilidad que suple á la fuerza. En circunstancias como estas, dentro de cada francés hay un conservador; como sucede en todas partes cuando el desorden y el abuso llegan á su colmo; pero los conservadores no aumentan sus filas ni trabajan sus fuerzas. Cada vez que hay elecciones parciales se dá el caso de un país fatigado de la República, en el que triunfan los candidatos republicanos. Es decir, que los conservadores no ejercen su derecho.

No importa, ni hace falta. El movimiento de impulsión hacia la revolucion está dado. Para nosotros, espectadores tranquilos de cuanto aquí sucede, lo menos grave de las jornadas de ayer y antayer es la caída de Grevy, la derrota de Ferry y la falta de energía de los partidos monárquicos: lo importante y lo trascendental es la fuerza y la energía desplegadas por los partidos anárquicos, que hasta ahora parecían compuestos de algunos centenares de locos de oradores de club, y que tienen, sin embargo, más de 60.000 hombres dispuestos á imponer condiciones á los poderes constituidos. La lección de ayer acaso sea provechosa, pero de todas maneras es tardía.

EUSEBIO BLASCO.

CARTA DE MADRID

Madrid 15 de Diciembre de 1897.
Sr. Director de LA OPINION.

Mi estimado amigo y correligionario: hémos ya en el principio del fin de la fusión, cuyos heterogéneos elementos tiran cada cual por su lado, sin que la política del *laissez faire, laissez passer* que practica Don Práxedes sirva para encauzar el desbordado torrente. Ya son por una parte los elementos de la derecha los que aspiran á formar ministerio, bien por sí solos, contando con la benevolencia conservadora, bien amalgamados—por monstruoso que parezca—con los reformistas, á fin de eliminar á los sagastinos y demócratas y en odio principalmente á las personalidades de Márton y de Sagasta, por más que para basar esa disidencia en motivos doctrinales, se acojan á la bandera del proteccionismo enarbolada por la nacion, segun se ha visto en el reciente congreso de la Liga Agraria, celebrado en el Paraninfo de la Universidad Central.

Ya son por otra parte ciertos prohombres liberales sueltos, es decir, que no militan en la derecha fusionista y que sin embargo discrepan para ver de alcanzar su parte de botín con ese método del que tan prósperos resultados han visto Leon y Castillo que hizo el mechin á Sagasta cuando se formó el grupito del Reloj, Vega de Armijo y tantos otros, entre los que descuella el conspicuo Don Pio Gullon que á fuerza de desaires acaba de calzarse la prebenda de la Direccion del Banco Hipotecario convirtiéndolo en destino genuinamente político.

El desconcierto que reina en la mayoría no puede ser mayor por más que to-

davía conserve externas apariencias de cohesión sobre todo en el Congreso. No en balde ha levantado el país sus clamores ya valiéndose de la Liga Agraria, ya por medio de meetings como el de agricultura de Valladolid, ya en exposiciones de centros agrícolas y comerciales, ya en la prensa de provincias principalmente. Esos clamores han encontrado en la parte sana de la mayoría que se apresta á secundar la campaña proteccionista inaugurada en el Parlamento por el ilustre Jefe de nuestro partido con la proposición sobre recargo de cereales de que di cuenta en mi última correspondencia y la que combate el Gobierno dominado por las tendencias libre-cambistas de Moret, Puigcerver y Albareda.

La situación liberal hubiera podido prolongar un tanto su ascendencia existencia si el Sr. Sagasta se hubiera puesto á la cabeza de las corrientes proteccionistas que privan en la nacion, dirigiéndolas sin exageraciones y dándoles satisfacción, sino en todo en parte, y prescindiendo además de los proyectos de reformas militares del general Cassola que han encontrado tan tremenda oposicion en todos los partidos políticos y en todas las clases sociales, en la militar principalmente.

Pero el Sr. Sagasta no ha tenido energía para deshacerse de Cassola, ni para chocar con los ministros libre-cambistas; no ha querido correr el riesgo de un enfriamiento con los demócratas, que no son capaces de romper por cuestion de principios, mientras saboreen los otros principios que la posesion del poder proporciona, y se ha forjado con su indiferencia las armas que están hiriendo de muerte la situación que preside.

Al general Duque de Tetuan le ha tocado la suerte de inaugurar la campaña de la derecha contra el Sr. Sagasta. Su discurso en la discusion del Mensaje ha levantado roncha pues los ministeriales y la prensa incondicionalmente adicta al Gobierno lo ponen de oro y azul y llegan hasta negarle las cualidades de un mediano político; pero es lo cierto que en el Parlamento y en el país ha hecho eco aquella varonil y honrada palabra que inspirándose en la opinion pública señala á su partido los funestos derroteros por donde lo encamina la inesplicable política de su jefe.

Y ahora que incidentalmente hablé de la discusion del Mensaje no puedo menos de consignar que el Gobierno saldrá quebrantadísimo de la discusion en el Senado, especialmente el general Cassola, y que los discursos de los conservadores Fabi y Elduayen y de los reformistas Bosch y Botella han sido notables, sin que por parte de los ministeriales se haya distinguido ningun orador, ni aun el fecundo ministro de Estado que ha llevado la voz del Gobierno. El congreso de la Liga Agraria ha terminado votándose todo un programa económico que adoptará nuestro partido, cuyo ilustre Jefe recibe diariamente cartas y telegramas de adhesion á su conducta altamente patriótica en el aumento del recargo de cereales. Muchos fusionistas de viso, entre ellos D. German Gamazo, muchos republicanos de abolengo, en los que descuella el Sr. Muro, muchas entidades desligadas de partidos políticos, como el respetabilísimo Sr. Moyano, se han adherido á la Liga y forman parte de la Junta directiva de la que es presidente efectivo nuestro correligionario el Sr. Bayo.

Se ha iniciado en la opinion pública y ha trascendido al parlamento una especie de protesta, mejor dicho, de levantamiento contra el caciquismo que todos convenien ha alcanzado su periodo álgido de predominio bajo el mando del Sr. Leon y Castillo que nunca supo despojarse de su abolengo caciquista. Todas las personas honradas aspiran hoy á su minoracion ya que extinguirlo no es tan fácil, dadas nuestras costumbres políticas, y hasta parece que el Sr. Albareda ha principiado á cortar los vuelos á ciertos caciques provincianos. Los de esa provincia deben dirigir el ojo al Cristo...
De V. affmo. amigo y s. s. q. s. m. b.
A.

SECCION PROVINCIAL

En uno de nuestros números anteriores copiamos el artículo de la ley electoral que dispone se publique en el *Boletín oficial* el día 1.º de Diciembre de cada año las anotaciones de alta y baja del censo que se hubiesen hecho durante el mismo; y el que preceptúa el plazo (hasta el 10 de dicho mes) dentro del cual solamen-

te pueden hacerse por los electores inscritos en las listas las reclamaciones que estimasen conducentes.

Hicimos este recuerdo de los preceptos legales á la autoridad que en primer término está llamada á cumplirlos, por que con sorpresa vimos que en el *Boletín oficial* del día 14 (cuatro días despues de espirado el plazo para las reclamaciones) se publicaban las altas y bajas ocurridas en el distrito de esta Capital y en uno de los de Canaria.

Pues bien la broma sigue. En los *Boletines* del 21 y 23 continúan publicándose las anotaciones de altas y bajas, lo mismo que si nos halláramos en el día primero de Diciembre.

Y á todas estas no hemos podido averiguar á quien debe multarse aquí.

En la mañana del miércoles último salió de este puerto con rumbo á las Antillas, la escuadra inglesa de instruccion, cuya oficialidad habia sido obsequiada la noche anterior con un espléndido baile por el Sr. Vice Cónsul de Inglaterra Mr. Edwards. El Comodoro jefe de la escuadra, acompañado de varios oficiales, hizo el lunes con toda felicidad su proyectada ascension al Teide, apesar de que nos hallamos en Diciembre y de que por consecuencia las nieves cubren el gigantesco Pico.

Tenemos entendido que la Direccion General de Comunicaciones ha resuelto al fin que el personal de la Administracion de Correos de Santa Cruz de la Palma sea independiente del de la Estacion telegráfica de la misma, segun sucede en las Palmas de Gran-Canaria, resolucion que consideramos altamente justa visto la importancia de aquella estafeta. Lo mismo debe hacerse en el Puerto de la Cruz donde tanto aumenta cada día la correspondencia estrajera despues de la instalacion allí del famoso Sanatorium y de la colonia inglesa establecida en dicha localidad. Además, siempre hemos considerado que la fusion de Correos y Telégrafos es perjudicial á la buena administracion postal, antigua institucion, ramo importante, que nunca se amolda ni puede amoldarse á marchar unido con el Telégrafo, invencion moderna de muy distinta organizacion por más que aproxime las distancias por medio de la electricidad.

Tal y tan grande parece ser el deseo del Sr. Gobernador civil de constituir el Ayuntamiento de Fasnia, que para formar parte del mismo ha nombrado personas que jamás han sido Concejales por eleccion popular.

Bueno es lo bueno, pero no lo demasado.

Sino hay Ayuntamiento en Fasnia ó si el que hay no funciona, justo es que se tomen, dentro de la ley, las medidas necesarias para que la administracion se regularice y se cumplan los servicios; pero lo que no puede admitirse es que, con inexcusable ignorancia de lo mandado, se pretenda hacer obligatorio el desempeño interino de los cargos de Concejales para personas que anteriormente no los han ejercido por eleccion.

Hoy han caido abundantes lluvias, que segun nos dicen han sido generales por el interior de la isla.

En las costas principalmente se hacia sentir mucho su falta.

Que Dios se apiade de nosotros y nos dé trigo ya que nos ha dado fusionistas.

Siguen bastante animados los bailes de máscaras que las noches de los domingos y días festivos tienen lugar en los elegantes salones del *Círculo de Amistad*.

En los primeros días del año próximo comenzarán los que la sociedad *Santa Cecilia* acostumbra ofrecer á sus socios, y que seguramente habrán de ser tan brillantes y animados como en años anteriores.

Mañana comenzará la conduccion á la batería de San Francisco del último de los grandes cañones que condujeron el *Arteaga* y el *Moreno*.

La traslacion de estas enormes piezas se ha hecho hasta ahora sin que haya ocurrido ningun desgraciado accidente, apesar de las dificultades que naturalmente ha tenido que ofrecer el transporte por medio de las calles.

El *Memorandum* publica con las oportunas notas, entre las cuales algunas más parecen sinapismos que notas, la curiosa resolucion del Sr. Gobernador á la razo-

nada instancia que el Sr. Massieu le dirigiera para que suspendiese el acuerdo de la Comision Provincial por el cual este cuerpo le nombró Ordenador de pagos de la Diputacion y le declaró sustituto natural de todos los ordenadores habidos y por haber.

El documento es magnifico por más de un concepto, si bien no llega á alcanzar la altura del que contiene los fundamentos en que el señor Anton se apoyara para imponer al vecino de Granadilla Don Juan Rea Diaz la multa de cien pesetas por la gravísima falta de haber intentado reclamar al Alcalde aquello que creía corresponderle en derecho.

Si las dimensiones de nuestro periódico no fueran tan reducidas trasladaríamos á nuestras columnas aquel documento con las sabrosas notas de *El Memorandum*; pero en la imposibilidad de hacerlo, recomendamos eficazmente su lectura.

Respecto al otro documento, al de Granadilla, uno de estos dias, si Dios quiere, lo haremos saborear á nuestros lectores, seguros de que nos lo agradecerán.

Desautorizado el periódico *La Clave* por el Presidente del Comité reformista nuestro particular amigo el Sr. Don Julio de Tolosa, en breve, según se nos ha asegurado, comenzará á ver la luz pública en esta Capital un nuevo colega, órgano oficial del reformismo.

De nuestro apreciable colega *El Valle de Orotava*:

«La vecina ciudad de la Laguna, está de enhorabuena; el Juzgado de primera instancia de aquel partido ha sido declarado de ascenso, merced á las valiosas gestiones de un digno hijo de nuestro Valle y ex-diputado á Cortes, de cuyos trabajos hemos tenido á la vista pruebas irrefutables.

Y á la verdad, digna era la ciudad de los Adelantados de tal distincion; pues á más de ser la segunda poblacion de nuestra isla por el número de sus habitantes, es asiento de la sede episcopal de Tenerife; en ella radica el Instituto provincial y el Seminario Conciliar, títulos más que bastantes, para la medida llevada á cabo por el actual Gobierno.»

A propósito de este estimable compañero en la prensa: le damos las más expresivas gracias por haber reproducido en sus autorizadas columnas nuestro artículo *Apuntes para la historia*.

Se nos asegura que pasado mañana debe llegar á este puerto el vapor *Río de Oro* procedente de Sevilla, de donde salió el 23.

Leemos en nuestro estimado compañero el *Diario de Tenerife* las siguientes líneas:

«Nuestro apreciable colega de la vecina ciudad de la Laguna, *El Reformista*, que hace algun tiempo dejó de publicarse por causa de enfermedad de su propietario y director D. José Carballo, reanudará en breve sus tareas, según hemos oido asegurar á varios reformistas amigos del Sr. Carballo. Sea bien venido el colega.»

El vapor trasatlántico francés *Ferdinand de Lesseps* que hoy ha fondeado en nuestro puerto ha conducido diez y seis pasajeros procedentes de Venezuela.

El *Boletín oficial* del 23 publica el resultado de la recaudacion de Puertos francos en el mes de Abril último, que es la siguiente:

Tenerife	11237'66
Canaria	6416'53
Palma	143'40
Lanzarote	242'10
Fuerteventura	66'32
	18106'01

Y habiendo sido la recaudacion de igual mes del año anterior 18782,39 pesetas, arroja una diferencia de menos para Abril corriente de 676'38 pesetas.

Segun telegrama recibido por sus consignatarios los Sres. Hijos de D. Agustín Guimera, el 18 del actual llegó sin novedad á Puerto Rico el vapor *Ponce de Leon*.

Hemos recibido un ejemplar de LA ESTACION, periódico de Modas para señoras. Publica, durante el año, 24 números que contienen más de 2,000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera

práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecucion de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones, una económica y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

La edicion de lujo contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 36 figurines espléndidamente iluminados.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdaguier.

REVISTA TEATRAL

Ultimamente se han puesto en escena obras tan de antiguo juzgálas y tan sobradamente repetidas, como *Campanone* y *Jugar con fuego*. Y como el público se las sabe de memoria, y como nada importante tenemos que añadir á lo que en sazón oportuna dijimos con relacion á su desempeño, doblemos la hoja y pasemos á otro asunto.

Y ese asunto es el beneficio de Carolina Mendez, la graciosa y simpática y distinguida tiple, cuyo talento artistico cautiva á cuantos tienen ocasion de apreciarlo.

El teatro presentaba la noche del viernes el más agradable aspecto. Inmensa concurrencia, verdadera profusion de flores, asombroso número de hermosas damas elegantemente prendidas, y el grueso del ejército masculino llenando por completo las localidades todas del edificio.

Poco despues de las ocho, el maestro Martín empuñó la batuta y se oyeron las primeras notas de *Adriana Angot*, planta de allende el Pirineo que Puente y Brañas quiso aclimatar en el suelo español, como si él necesitara la mostaza francesa para producir gallardas flores de esquisito perfume.

La representacion de esta obra en nuestro teatro no pasó de mediana, apesar de los meritorios esfuerzos de la protagonista y de algun otro contado actor, que se estrellaron ante un accidente de fuerza mayor tan importante como la falta de ensayos.

En el intermedio del acto segundo al tercero se presentó Carolina Mendez á cantar un precioso vals de *Los mosqueteros grises*; y hay que reconocer que lo hizo con toda la gracia y la delicadeza y el *chic* de los grandes artistas, produciendo verdadero entusiasmo en el auditorio que la tributó una cariñosísima ovacion.

Durante un largo espacio de tiempo, el palco escénico y la elegante sala se transformaron en encantado jardin en el cual las camellas ostentaban en profuso número su hermosura sin igual, y los jazmines y las rosas, orgullosas de ser recompensa debida al arte, llenaban de perfumes el ambiente. No recordamos el número de regalos, valiosos algunos y del más delicado gusto todos, con que la di-va fué obsequiada por sus admiradores, ni el de blancas palomas y sentidos versos que de todos los lados del teatro se arrojaron en aquel agradable momento, que Carolina conservará como uno de los más gratos de su vida; pero gravada ha quedado en nuestra memoria la expresion de gratitud que animaba las hermosas líneas del rostro de la artista, cuando los bravos más espontáneos del público, traducian fielmente la afectuosa simpatía de que es justificado objeto.

Pero en donde la Srta. Mendez, brillantemente secundada por la Srta. Vidala y el señor Constanti, rayó á excepcional altura, en donde reveló de espléndido modo la flexibilidad admirable de su talento, fué en la representacion del gracioso juguete de Constantino Gil titulado *Niña Pancha*, escrito espresamente para prueba de las diferentes aptitudes de una artista. No tenemos que decir que Carolina, no solamente salió airosa de este examen, sino que fué aprobada, *nómine discrepante*, con la honrosa nota de *meritísima* por el numeroso tribunal llamado á juzgala. Ecos sentidos de los aplausos del público, son los plácemes sinceros que en estas líneas le enviamos unidos á la más cordial enhorabuena por el brillantísimo éxito de su funcion de gracia.

En el intermedio del acto segundo al tercero se presentó Carolina Mendez á cantar un precioso vals de *Los mosqueteros grises*; y hay que reconocer que lo hizo con toda la gracia y la delicadeza y el *chic* de los grandes artistas, produciendo verdadero entusiasmo en el auditorio que la tributó una cariñosísima ovacion.

En el intermedio del acto segundo al tercero se presentó Carolina Mendez á cantar un precioso vals de *Los mosqueteros grises*; y hay que reconocer que lo hizo con toda la gracia y la delicadeza y el *chic* de los grandes artistas, produciendo verdadero entusiasmo en el auditorio que la tributó una cariñosísima ovacion.

Aoche, noche buena para algunos y noche triste para muchos, nos obsequió la Empresa con una *novedad*: la tercera ó cuarta representacion de *El Postillon de la Rioja*; y con una rifa: la de unos pavos y unas botellas de manzanilla. *El Postillon* bueno: gracias. Los pavos supo-

nemos que buenos tambien, por que no tuvimos la suerte de saborearlos.

Desde ayer comenzaron á correr rumores de no sabemos que desavenencias entre la empresa y los artistas, por no sabemos que cuestion de cuartos.

Celebraremos que la cosa no tome cuerpo, y que un arreglo conveniente para ambas partes discrepantes, ponga término á la cuestion surgida.

Que no se diga que en los alegres dias de Páscoa se ensangrientan los aceros.

SECCION MARITIMA

ENTRADA DE BUQUES

DICIEMBRE

- 11 De Gorée en 5 ds., vap. franc. *Richelieu*, cap. Landard, 871 tons., 23 trips., 16 pasags. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- » De Cardiff en 8 ds., vap. ing. *Camden*, cap. Lancaster, 969 tons., 23 trips., con carbon mineral, á Hamilton y C.^a
- 12 De Lagos, Sierra Leona y Las Palmas en 6 hs., vap. ing. *Biafra*, cap. Thomas, 1133 tons., 35 trips., 19 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- 13 De Buenos Ayres en 23 ds., vap. franc. *Dupuy di Lome*, cap. Dechaille, 2663 tons., 41 trips. y carga gral., á Hardisson Hermanos.
- » De Rio de Oro en 38 hs., vap. de guer. esp. *Vulcano*, com. Rapallo, 2 cañ., 113 trips. y 24 individuos de tropa.
- 16 De Liverpool en 8 ds., vap. ing. *Cameroon*, cap. Turnbull, 1184 tons., 38 trips., 13 pasag. y carga gral., á Hamilton y Comp.^a
- 17 De Caibarien en 47 ds., berg. gol. esp. *Anunciacion Fomento*, cap. Hernandez, 207 tons., 12 trips., 25 pasag. y carga gral., á la orden.
- » Del Havre en 6 ds., vap. franc. *Porteña*, cap. Le Guen, 1462 tons., 51 trips., 167 pasag. y carga gral., á Hardisson Hermanos.
- » De Hamburgo y Funchal en 30 ds., vap. alem. *Gertrud Woermann*, cap. Melchertseu, 1359 tons., 31 trips., 18 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- » De Plymouth en 15 ds., frag. á vap. de guer. ing. *Active*, com. Markham, 12 cañ. y 354 trips.
- » De Plymouth en 15 ds., frag. á vap. de guer. ing. *Rover*, com. Noel, 14 cañ. y 366 trips.
- » De Plymouth en 15 ds., frag. á vap. de guer. ing. *Volage*, com. Johnston, 12 cañ. y 347 trips.
- » De Plymouth en 15 ds., frag. á vap. de guer. ing. *Calipso*, com. Burnell, 16 cañ. y 313 trips.
- 18 De Lagos, Sierra Leona y Las Palmas en 6 hs., vap. ing. *Mandingo*, cap. Addison, 1088 tons., 38 trips., 10 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- » De Montevideo en 18 1/2 ds., vap. alem. *Strassburg*, cap. Koudeorberg, 2230 tons., 72 trips., 24 pasag. y carga gral., á Ghirlanda Hermanos.
- » De Marsella, escalas y Mogador en 40 hs., vap. franc. *Les Vosges*, cap. Manquat, 748 tons., 28 trips., 3 pasag. y carga gral., á D. Juan Cumella
- » De Amberes en 9 ds., vap. ing. *Straits of Gibraltar*, cap. Grigs, 1281 tons., 26 trips. y carga gral., á Ghirlanda Hermanos.
- » De Liverpool y la Madera en 27 hs., vap. ing. *Benin*, cap. Addison, 1432 tons., 36 trips., 26 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- 19 De Wellington y Rio Janeiro en 13 ds., vap. ing. *Coptic*, cap. Kempson, 2857 tons., 105 trips., 38 pasag. y carga gral., á Hamilton y C.^a
- » De Brest, Rochefort é Isla de Aise, trasp. á vap. franc. *Magellan*, com. Rivet, 6 cañ., 387 trips. y 684 pasag.
- 20 De Cádiz en 68 hs., vap. cor. esp. *América*, cap. Carbonell, 439 tons., 31 trips., 10 pasag. y carga gral., á Ghirlanda Hermanos.

SALIDAS

DICIEMBRE

- 11 Para Fort de France, vap. franc. *Olinda Rodrigues*, cap. Bouquillard, 2013 tons., 67 trips., 111 pasag., carga gral. y frutos del país, por Hardisson Hermanos.
- » Para Marsella, vap. franc. *Richelieu*, cap. Landard, 871 tons., 23 trips., 3 pasag. y carga gral., por Hamilton y C.^a
- 12 Para Funchal y Liverpool, vap. ing. *Biafra*, cap. Thomas, 1133 tons., 35 trips., 20 pasag., carga gral. y cochinita, por Hamilton y C.^a
- 13 Para el Havre, vap. franc. *Dupuy di Lome*, cap. Dechaille, 2663 tons., 41

trips. y carga gral., por Hardisson Hermanos.

- » Para Sevilla, gol. esp. *José Ruiz Arteaga*, cap. Zaragoza, 111 tons., 7 trips., con pipas vacías y frutos del país, por D. José Ruiz Arteaga.
- 15 Para Cádiz, vap. de guer. esp. *Vulcano*, com. Rapallo, 2 cañ., 115 trips. y 37 individuos de tropa.
- 16 Para Fernando Póo, vap. ing. *Cameroon*, cap. Turnbull, 1184 tons., 38 trips., 5 pasag., carga gral. y frutos de esta isla, por Hamilton y C.^a
- 17 Para Fernando Póo, vap. alem. *Gertrud Woermann*, cap. Melchertseu, 1359 tons., 31 trips., 11 pasag. y carga gral., por Hamilton y C.^a
- » Para Montevideo y Buenos Ayres, vap. franc. *Porteña*, cap. Le Guen, 1462 tons., 51 trips., 170 pasag. y carga gral., por Hardisson Hermanos.
- 18 Para Funchal y Liverpool, vap. ing. *Mandingo*, cap. Addison, 1088 tons., 38 trips., 7 pasag., carga gral. y frutos del país, por Hamilton y C.^a
- » Para Vigo, Amberes y Bremen, vap. alem. *Strassburg*, cap. Koudeorberg, 2230 tons., 72 trips., 24 pasag. y carga gral., por Ghirlanda Hermanos.
- » Para Montevideo y Buenos Ayres, vap. ing. *Straits of Gibraltar*, cap. Grigs, 1281 tons., 26 trips. y carga gral., por Ghirlanda Hermanos.
- » Para Marsella y escalas, vap. franc. *Les Vosges*, cap. Manquat, 748 tons., 28 trips., 3 pasag., carga gral. y frutos del país, por D. Juan Cumella.
- 19 Para Sierra Leona, vap. ing. *Benin*, cap. Addison, 1432 tons., 36 trips., 15 pasag. y carga gral., por Hamilton y C.^a
- » Para Plymouth y Londres, vap. ing. *Coptic*, cap. Kempson, 2857 tons., 105 trips., 47 pasag., carga gral. y cochinita, por Hamilton y C.^a
- » Para Las Palmas, berg. gol. esp. *Anunciacion Fomento*, cap. Hernandez, 207 tons., 7 trips., 1 pasag. y carga gral.
- 20 Para Benisaf (Argelia), vap. ing. *Camden*, cap. Lancaster, 969 tons., 23 trips., en lastre, por Hamilton y C.^a
- » Para la mar, frag. á vap. de guer. ing. *Active*, com. Markham, 12 cañ. y 354 trips.
- » Para la mar, frag. á vap. de guer. ing. *Rover*, com. Noel, 14 cañ. y 366 trips.
- » Para la mar, frag. á vap. de guer. ing. *Volage*, com. Johnston, 12 cañ. y 347 trips.
- » Para la mar, frag. á vap. de guer. ing. *Calipso*, com. Burnell, 16 cañ. y 313 trips.
- » Para Las Palmas, vap. cor. esp. *América*, cap. Carbonell, 439 tons., 31 trips., 6 pasag. y carga gral., por Ghirlanda Hermanos.

TELEGRAMAS

MADRID 22 DE DICIEMBRE, 5'30 t. En el Senado tiene lugar la votacion del Mensaje.—Los peregrinos quejosos y en desorganizacion.—Se ultima el tratado con Italia.—Armas en Oriente.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'85. MADRID 23, 3 t. *Lotería*.—Primeros premios: El mayor, 24566, en Madrid. 41695.—46652.—28819.—39619.—47074. 46564.—37302.—18720.—31376.—24476. 10482.—29016.—15561. MADRID 23, 5'30 t.

Se han suspendido las sesiones de las Cortes.—Grandes nevadas y crecidas de rios.—Aumentan los temores de guerra.—Se hacen preparativos formidables.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'90. MADRID 21, 6'45 t.—Recibido á las 8'30 m. del 24.

El juéves terminará la discusion del Mensaje.—Terminan las huelgas en Barcelona.—Las impresiones de Europa son pesimistas. Se hacen considerables armamentos.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'70. MADRID 24, 5'15 t.—Copiado literalmente.

Indisposicion Papa ligerísima. Llegado numerosas peregrinaciones.—Naufragado Inglaterra roclas tripulacion salvada.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'85. MADRID 26, 5'15 t.

El Papa está restablecido. A 90000 ascenden los peregrinos. Muchos carecen de alojamiento.—Impresiones pesimistas. Siguen los armamentos.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66'95. Fabra.

ANUNCIOS
LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precios de suscripcion: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Peninsula.—Extranjero y Ultramar 5 id. el trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS

A los Sres. suscritores

Por cada insercion: 15 cént. de real por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

A los no suscritores

Por cada insercion: 30 cént. de real por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

CUMUNICADOS:—Un real ryon. línea.

Para Puerto-Rico, MATANZAS, HABANA Y CIENFUEGOS

El magnifico vapor de primera marcha, espléndidas cámaras, ventilado y cómodo alojamiento para pasaje de combés en un amplio sollado provisto de catres

PIO IX

saldrá de este puerto del 31 del actual al 5 de Enero próximo.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario,

José Calleja y Ruiz.

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

SERVICIO REGULAR AL RÍO DE LA PLATA

El vapor

Buenos Aires

saldrá de Marsella el 27 de Diciembre, de Barcelona el 30 del mismo, de Cádiz el 6 de Enero próximo, y de Santa Cruz de Tenerife para RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES el 9 de Enero de 1888.

Admite carga y pasajeros.

Agente,

Juan La-Roche.

Se despachará un vapor cada dos meses

SOCIEDAD GENERAL

DE

TRASPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR

Del 8 al 10 de cada mes llegará á este Puerto procedente de Buenos Aires y el Brasil uno de los grandes vapores de esta compañía y seguirá su viaje directamente para Marsella despues de proveerse de carbon y viveres.

Admite carga y pasajeros.

Consignatarios,—Ghirlanda Hermanos.

CHARGEURS REUNIS

COMPAÑIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 20, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE, LÓNDRES, BREMEN Y HAMBURGO

Saldrán dos vapores mensuales, uno del 1.º al 3 y otro del 17 al 20, admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á sus Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

En Las Palmas,

D. José M.ª Mendoza.

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª

El día 13 de cada mes llegará á Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y á las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana admitiendo pasajeros para estos puntos así como para Nuevitas, Gibara y Santiago de Cuba.

La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas á los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife.

Salida para Las Palmas, el 9 de cada mes.—Agente en Tenerife, Palma, Gomera y Hierro,

Juan La-Roche.

SERVICIO REGULAR DE VAPORES DE BANDERA BELGA

ENTRE AMBERES Y LA COSTA OCCIDENTAL DE ÁFRICA BAJO CONTRATO CON EL GORIERNO DEL CONGO

El 15 de cada mes saldrá un vapor de Amberes, que hará escala en el Havre, Madera y este puerto, y despues de descargar y tomar carga, pasaje, etc., seguirá su viaje para Gorée, Monrovia, Lagos, Gabon y el Congo.

Consignatarios,

Ghirlanda Hermanos.

Pérdida

En la noche del 23 del corriente, dentro del Teatro ó bien desde él á la casa núm. 5 de la calle de la Noria pasando por la calle de Sto. Domingo y calzada de la Noria, se extravió una pulsera de oro.

Se suplica á la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en la citada casa, donde se le gratificará.

SE SOLICITA un ama de cría.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

Artículos de París

11, CASTILLO, 11

Por el vapor francés *Belgrano* se acaban de recibir **TERCIOPELOS** negros y de colores, de 9 á 90 reales.—Telas seda **escocesas**.—Nuevo surtido de **BLONDAS**, seda, negras y de colores.—**ENCAJES** de lana, de colores, y de algodón, color crema.—**PELUCHE**S, rosa, oro, cardenal y azul pálido.—**Pañuelos** de estambre y de felpa, de 16 á 70 ryon.—**Antifaces** seda, colores, á 4, 6, 8, 10 y 12 ryon.—**Para caballeros**: **FELPAS** para bandolas de capas.—Una bonita coleccion de **GEMELOS** para puños.

Por el *Uruguay* han llegado **Ricos ajuares para bautizo, de 10 á 16 duros**.—**Chaquetas** parisien.—**Visitas**—**Manchetas**.—**Manteletas** y **Visitas**.—**Redingots**.—**Cordones** seda, negros, para adornos de vestidos.—**Ternos** completos, **marinos**, para niños de 5 á 10 años.—**Sombreros** de paja y de fieltro para los mismos.—Un variado surtido de **adornos** pasamanería, negros, dorados y plateados.—**Mitones** de varios colores, á 8 reales.—**Cinturones**.—Nuevo surtido de **Peinetas** carey.—**Raso** cardenal, oriental.—**Corbatas** de nudo, varias formas, para caballeros.—Infinidad de **Imperdibles**, **niel** y **nacar** y **Brazaletes** **niel**.—Masos de **Avalorios** dorados y plateados.—Gran surtido de **Clavos** para sombreros.—Una bonita coleccion de **Imperdibles, de plata**, garantizada, y un gran surtido en objetos de pasamanería para confecciones de vestidos.

Para Teatro

Abanicos fantasia.—**Polvo impalpable** dorado y plateado, para el caballo.—**Esprits** oro y adornos para la cabeza.—**Jemelos** para dama.—**Felpa** seda, nevada, azul pálido, rosa, cardenal y crema, para chaquetas.—**Peinetas** doradas, y gran variedad en bonitos **Brazaletes**.

Francisco Delgado

CASTILLO, 11

CASTILLO, 11

FÁBRICA DE SOMBREROS

DE TODAS CLASES

Fabrique de Chapeaux

EN TOUS GENRES

45, rue du Castillo, 45

JUAN M.ª BATISTA

45-Castillo-45

Hats manufactory

OF ALL KINDS

45, Castillo Street, 45

En este acreditado establecimiento encontrará el público un grandioso surtido de sombreros, segun las modas de París y Madrid.

Gran surtido en sombreros de lana, para caballeros y niños, á 3, 4, 5 y 6 pesetas cada uno. Se confeccionan sobre medida, de todas clases, formas y hechuras, conforme á las modas de París, ó á gusto del consumidor.

Todos los meses se reciben sombreros de París, segun el rigor de la moda.

AVISO IMPORTANTE.—Esta casa desea una persona de confianza y que tenga algun conocimiento en el arte, para establecer una sucursal en la Orotava. Para informes dirigirse en esta Capital, Castillo, 45, á D. Salvador C. Batista, representante y apoderado general de la casa arriba indicada.

Unica sucursal en la Laguna, casa de D. José A. Perez, calle de Herradores, 51, esquina á la de San Juan.

FABRIK VON HÜTEM in allen sortem

45, CASTILLO STRASSE, 45

On parle français

45—CASTILLO—45

FABRICA DI CAPELLI di tutti qualità

45, VIA CASTILLO, 45

Si parla italiano

Tren de lavado y planchado á la americana

—11, CANALES, 11—

—SANTA CRUZ DE TENERIFE—

JOSÉ GARCÍA GOMEZ

El dueño de este nuevo y único establecimiento en esta Capital, ofrece al público toda la elegancia, prontitud, economía é higiene que requiere este ramo.

Se lavan y planchan con toda perfeccion, casimires, elasticotines, chaviots y toda clase de prendas de lana, ternos de hilo, algodón, etc., á la francesa, prometiendo que saldrán de este establecimiento en igual forma y suavidad que al tomarlo de la sastrería.—Igualmente las ropas interiores, con especialidad en las camisas, cuellos y puños postizos, que quedarán bien encartonados, elegante forma y brillantez.

Todas estas mejoras se hacen por igual precio que el hasta hoy lo han venido haciendo las planchadoras.

NOTAS.—En caso necesario, puede darse una camisa en el término de dos horas lavada y planchada.—Se confeccionan camisas, cuellos y puños.—Se garantiza que no puede haber cambio alguno en las prendas, para lo cual hay un empleado que se encargará de estos cuidados. El establecimiento tiene empleados que pasan á domicilio á recojer y llevar la ropa.

ELIXIR VINOSO DE QUINA

CON FOSFATO DE CAL

Elixir vinoso de quina con fosfato de cal y hierro

Medicamentos tónicos y reconstituyentes; eficaces contra el empobrecimiento de la sangre, la clorosis, anemia, tumores y raquitismo de los niños.

Los organismos jóvenes aquejados por debilidades hereditarias ó adquiridas, tienen en estos medicamentos un auxiliar poderoso, que favorece su desarrollo y compensa las pérdidas continuas que experimentan.

Combaten la inapetencia, facilitan la asimilacion de los alimentos, promoviendo las funciones digestivas deficientes á veces, en los que, por una vida sedentaria ó de excesivo trabajo, han sido debilitadas.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL LICENCIADO

J. SUAREZ GUERRA

San Francisco, 17.

Santa Cruz de Tenerife.

LA GUIRNALDA

periódico quincenal dedicado al bello sexo

SE PUBLICA LOS DIAS 5 Y 20 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRICION

EDICION 1.ª—*Educacion y labores*.—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: año, 20 pesetas.

EDICION 2.ª—*Modas*.—Madrid: un mes, 1 peseta; un año, 11.—Provincias: trimestre, 3'50 pesetas; semestre, 6'50; año, 12.—Extranjero y Ultramar: un año, 20 pesetas.

EDICION 3.ª—*Dibujos para bordar* (sin texto).—Madrid: semestre, 4 pesetas; año, 7'50.—Provincias: semestre, 4'50 pesetas; año, 8.—Extranjero y Ultramar: año, 12'50 pesetas.

EDICIONES 1.ª y 3.ª ó 2.ª y 3.ª —Madrid: mes, 1'50 pesetas; trimestre, 4; semestre, 8; año, 15.—Provincias: trimestre, 4'50 pesetas; semestre, 9; año, 17.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.

EDICIONES 1.ª y 2.ª—Madrid: un mes, 1'50 pesetas; trimestre 4'50; semestre 8'50; año, 16.—Provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 9'50; año, 17'50.—Extranjero y Ultramar: año, 25 pesetas.

EDICION COMPLETA (1.ª, 2.ª y 3.ª)—Madrid: un mes, 2 pesetas; trimestre, 6; semestre, 11; año, 20.—Provincias: trimestre, 7 pesetas; semestre, 12; año, 22.—Extranjero y Ultramar: año, 35 pesetas.

Pago adelantado.—Toda la correspondencia se dirigirá á D. Miguel H. de Cámara, propietario de LA GUIRNALDA, ó á la

Administracion: Barco 2, duplicado—Madrid